

Presentación

México se enfrenta desde hace una década a una fuerte ola de violencia. Esta situación se manifiesta en un alarmante crecimiento del número de homicidios, desapariciones de personas, secuestros y otros delitos. Aunque la crisis que enfrentamos es de carácter generalizado, la población de algunas entidades del país ha sufrido particularmente por estos fenómenos. Por diversas razones, ya sea geográficas o institucionales, algunos estados del país se convirtieron en escenarios muy propicios para la violencia.

En la presente obra se analizan los factores detrás de la expansión reciente de la violencia en los estados de Chihuahua, Sonora, Baja California, Sinaloa, Michoacán, Oaxaca, Guerrero, Tamaulipas, Nuevo León y Coahuila. Además de tratar de entender las causas de la violencia en estas entidades, así como su contexto, también se busca plantear recomendaciones específicas para detener la violencia y ayudar a reconstruir la paz en todo el país.

Violencia y Paz: Diagnósticos y propuestas para México es uno de los resultados de la estrecha colaboración que ha entablado el Instituto Belisario Domínguez del Senado de la República con instituciones académicas del país y con los órganos autónomos de diversas materias, en la búsqueda de mejorar nuestro entendimiento y de proponer soluciones a los grandes problemas nacionales. En particular, esta obra surge gracias al trabajo constante del Seminario de Violencia y Paz de El Colegio de México, de la mano del Dr. Sergio Aguayo, con el apoyo entusiasta del Instituto Belisario Domínguez y el copatrocinio de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. En particular, este libro fue coordinado por el Dr. Froylán Enciso, uno de los más distinguidos académicos sobre la violencia y la paz en México. Los veintidós experimentados investigadores que participan en esta obra exploran de manera profunda y con gran rigor analítico las dinámicas de las violencias, las respuestas ante su surgimiento y plantean una serie de recomendaciones precisas tanto para autoridades como para los ciudadanos.

Este libro responde al mandato del Instituto Belisario Domínguez de realizar investigaciones estratégicas sobre el desarrollo nacional. Nada más relevante para el desarrollo de la nación que detener las violencias que causan tanto dolor y sufrimiento. Nada más necesario que garantizar la paz para los ciudadanos de México. Estoy convencido de que este libro se convertirá en un referente obligado en la búsqueda para alcanzar tan esperados objetivos. Mi reconocimiento y felicitación a todos los que participaron de una u otra forma en este gran esfuerzo colectivo.

SEN. MIGUEL BARBOSA HUERTA